
Danksagung

An der Entwicklung dieses Buches haben einige Personen ganz maßgeblich mitgeholfen; ihnen möchte ich nachfolgend sehr herzlich danken:

Ein großes Dankeschön geht an Frank Dobelmann, Dirk Figge, Marc Smieja, Christian Kaulich, Lena Lupprian, Maria Grotenhoff, Aziz Assila, André Kriewel, Sebastian Schwippe und Leif Janzik von der *adesso mobile solutions GmbH* sowie Sven Lehneke von der *Vattenfall GmbH*. Durch die zahlreichen, intensiven Gespräche sowie den tiefen, fundierten und unmittelbaren Einblick in das Entwicklungsprojekt der mobilen App ENPURE konnte ich sehr praxisnah miterleben, wie hoch qualitative Mobile-App-Entwicklung erfolgreich funktionieren und gelingen kann.

Bei Christa Preisendanz vom *dpunkt.verlag* bedanke ich mich für das umsichtige Lektorat und die schnelle, reibungslose Kommunikation in allen Phasen dieses Buchprojekts. Zudem möchte ich allen Gutachtern des Manuskripts für die konstruktiven Anregungen sehr herzlich danken. Ein großes Dankeschön geht hierbei insbesondere an Daniel Knott: für seine Tipps und Anregungen sowie sein hervorragendes Buch »Mobile App Testing«, auf das in diesem Buch mehrfach verwiesen wird.

Für den intensiven inhaltlichen Austausch zu sämtlichen Themen, Phasen und Aktivitäten rund um die Konzeption, Entwicklung und den Test mobiler Apps geht ein großes Dankeschön an Robin Nunkesser von der Hochschule Hamm-Lippstadt.

Volker Gruhn von der Uni Duisburg-Essen, Inga Marina Saatz und Dominique Latza von der FH Dortmund sowie Semanur Karagöz danke ich sehr herzlich für ihre Unterstützung und die fruchtbaren Gespräche im Kontext mobiler App-Entwicklung.

Darüber hinaus geht ein großes Dankeschön an Rolf Vonhoff von der *Materna GmbH* sowie an Michael Müller von der *AppPilots GmbH & Co.KG*, die mir ebenfalls einen wichtigen Einblick in die Praxis industrieller Mobile-App-Entwicklung ermöglicht haben, von dem die praktische Relevanz und Praxistauglichkeit dieses Buchs deutlich profitieren konnte.

Bei Sabine Sachweh, Dirk Wiesmann sowie den Mitgliedern des Fachbereichsrats Informatik und des Rektorats der Fachhochschule Dortmund möchte ich mich ganz herzlich für den zeitlichen Freiraum bedanken, der mir zur Konzeption, Entwicklung und Erstellung dieses Buchs ermöglicht wurde.

Meiner Freundin Saskia und meinen Söhnen Béla und Paul danke ich sehr sehr herzlich für ihre große Unterstützung und Ermutigung, die spannenden Gespräche rund um den alltäglichen Einsatz mobiler Apps und vieles vieles mehr ...